

BOLETÍN BIBLIOGRÁFICO

BIBLIA Y TEOLOGÍA

ALONSO SCHÖKEL, L., *Nuevo Testamento. Biblia del Peregrino*. Mensajero, Bilbao 1998, 381 pp.

En 1993 dos casas editoriales, EGA y Mensajero, publicaron la *Biblia del Peregrino*. Ahora Ediciones Mensajero lanzan en edición manual (y con una letra más pequeña) el Nuevo Testamento sólo. Como en la edición anterior, precede el Vocabulario de Notas Temáticas. Por lo demás, el texto es reproducción exacta del anterior, pero con la supresión de las notas a pie de página.- B. A. O.

CONTRERAS MOLINA, F., *La nueva Jerusalén, esperanza de la Iglesia*. Sígueme, Salamanca 1998, 284 pp.

F. Contreras ha publicado ya varias obras sobre el Apocalipsis. Este libro es un comentario en clave de teología bíblica sobre los últimos capítulos del Apocalipsis, donde se describe el final positivo de la historia de la salvación. La nueva Jerusalén se presenta como una síntesis de todos los grandes temas que recorren la Biblia. Aquí aparecen, de manera cumplida, la nueva alianza, las bodas de la Iglesia-esposa con Cristo, la derrota del mal, el triunfo definitivo del bien, la apertura de la salvación a todas las naciones, la visión cara a cara con Dios Padre. Este libro es oportuno ahora al final del milenio, cuando una ola de pesimismo invade a muchos; pues nos muestra la meta a la que estamos llamados y nos llena de entusiasmo y compromiso cristiano para seguir haciendo posible ya el Reino de Dios en nuestra tierra. El libro está escrito con profundidad bíblica y también con claridad y belleza. Se recomienda este libro, pues resulta muy útil para sacerdotes, catequistas y todo seglar que quiera vivir la comunión de los santos y poder infundir nueva esperanza a nuestro mundo.- B. A.

GNILKA, J., *Teología del Nuevo Testamento*. Trotta, Madrid 1998, 538 pp.

La opción metodológica de este libro es que la teología del Nuevo Testamento debe hacerse desde sus propios textos y autores, y no desde las necesidades o conveniencias de la teología sistemática. Es así como se percibe mejor la originalidad de las distintas teologías elaboradas por los autores neotestamentarios o implícitas en sus escritos. Gnilka recorre estos autores siguiendo su orden cronológico: por eso parte de Pablo, el primer teólogo del Nuevo Testamento, y estudia su teología, elaborada sobre todo a partir de confesiones de fe e himnos cristológicos; siguen los sinópticos, que arrancan de un relato de la pasión y muerte, desde donde reconstruyen la vida de Jesús, ofreciendo imágenes diferenciadas de él; aborda luego, sucesivamente, la teología de los escritos joánicos, la teología postpaulina, la teología del Apocalipsis y la teología de las cartas católicas. El centro de atención primero es siempre la cristología; junto a ésta se investiga la antropología, la soteriología, la escatología y la eclesiología.- B. A. O.

LÉON-DUFOUR, X., *Lectura del Evangelio de Juan (18-21)*, vol. IV. Sígueme, Salamanca 1998, 269 pp., 2.100 pta.

Con este cuarto y último volumen el prestigioso exegeta y maestro culmina su comentario —él dice la «obra de su vida»— en la que durante cincuenta años ha estado trabajando. Ya hemos ido informando a nuestros lectores de *Proyección* puntualmente sobre los tres volúmenes anteriores. Pocas cosas nuevas respecto al enfoque exegético y teológico pueden añadirse a lo entonces manifestado. Hay que resaltar, no obstante, la peculiar perspectiva con que el evangelista contempla la hora de Jesús. Afirma el autor que Jesús muere con los ojos abiertos, «como en los iconos rusos»; es consciente de su muerte y va libremente a su encuentro. No es un accidente fortuito o fatídico, sino la entrega suprema en los brazos del Padre. Otro enfoque específico es la insistencia con que el evangelio muestra que ya se abre para el creyente la vida, concentrada en Jesús.

Desde la «hora de Jesús» todos los creyentes pueden participar de la vida divina, de la comunión con el Padre y el Espíritu. Y esta vida no se anuncia para un después, sino que se inaugura ya ahora, con la muerte y glorificación de Jesús. En cuanto a la presentación, conviene indicar que el autor continúa en las «aperturas» del texto joánico a la vida, trata de abrir puentes de comunicación y actualización. También será de utilidad saber que en este volumen se dispone de un índice analítico y temático que sintetiza el contenido de todos los volúmenes. Nos congratulamos todos de que por fin se haya culminado la obra y de poder disponer de un excelente comentario, a la vez bien fundamentado y espiritual.- F. CONTRERAS.

MARCONCINI, B., *Los sinópticos. Formación, redacción, teología*. San Pablo, Madrid 1998, 272 pp., 1.800 pta.

No es aventurado suponer que este libro ha nacido de la actividad docente. Y, en efecto, su autor es profesor en el Estudio Teológico Florentino. Lo que nos ofrece es una excelente presentación de los evangelios sinópticos, en la que se unen la claridad expositiva y la capacidad de interpelar a quien lee estas páginas desde la fe. A una primera parte general sobre la formación de los tres evangelios sinópticos en tres etapas (historia, tradición, redacción), sigue la presentación de cada uno de los tres en lo que tienen de específico. La tercera parte selecciona algunos temas teológicos clásicos de los sinópticos (reino de Dios, parábolas, milagros, pasión y muerte, resurrección), ofreciendo también la forma diferenciada y complementaria con que los tratan cada uno de ellos.- B. A. O.

MARTINI, C. M., *Vivir con la Biblia. Meditar con los protagonistas de la Biblia guiados por un experto*. Planeta, Barcelona 1998, 312 pp., 2.600 pta.

El Card. Martini parte de una doble convicción, que constituye como el principio metodológico de este libro; en un mundo marcado por la civilización racional y técnica debemos acercarnos a la Biblia sobre bases científicas; pero sus textos deben ser proyectados sobre nuestra realidad y leídos desde nuestros problemas (como hizo ya el Nuevo Testamento con el Antiguo, y como ha hecho siempre la Iglesia con todos los libros bíblicos). Desde estos presupuestos el autor presenta ocho grandes personajes del Antiguo Testamento: Abraham, Jacob, José, Moisés, Job, David, Elías y Jeremías. Los va presentando con el apoyo de los principales textos que se refieren

a ellos, pero siempre buscando luz para esclarecer los problemas de hoy. La lectura de estos retratos impresionantes es ofrecida como una base para la meditación.- B. A. O.

PONS, G. (ed.), *Dios Padre en los textos patrísticos*. Ciudad Nueva, Madrid 1998, 178 pp.

Siguiendo la propuesta de Juan Pablo II para la preparación del Jubileo 2000, Guillermo Pons ha publicado ya sendas antologías de textos patrísticos sobre el Hijo y sobre el Espíritu Santo. Ahora le llega su turno a Dios Padre. El enfoque y estructura del libro coinciden con los de los dos anteriores. Los 240 textos seleccionados de 41 Padres están agrupados por materias y presentados en cada una de ellas a través de una breve explicación que los va enhebrando.- B. A. O.

Vocabulario griego del Nuevo Testamento. Sígueme, Salamanca 1998, 209 pp., 1.300 pta.

En el año 1998, la editorial Sígueme publicó el *Diccionario exegético del Nuevo Testamento* (DENT) en dos volúmenes, (H. BALZ - G. SCHNEIDER). Se trata de una erudita obra que sintetiza los datos y discusiones en torno a todos los términos griegos que emplea el NT. Recoge los nuevos enfoques de la exégesis y hace un iluminador comentario. Cada palabra es contemplada en su trasfondo bíblico y también judío y helenístico. Por fin, se ofrece el significado del vocablo en su contexto neotestamentario, cómo la emplean cada escrito, los evangelios, Pablo... Este diccionario resulta sencillamente imprescindible para cualquier estudioso del NT. Ahora, con un gran sentido de la oportunidad la editorial Sígueme nos regala este breve diccionario, que da el sentido exacto de cada palabra, teniendo en cuenta las acepciones más importantes del DENT. Lo que allí se encuentra largamente discutido y valorado, ahora se ofrece de manera clara y rápida. Además este vocabulario contiene una buena síntesis de la gramática griega, y también la transliteración de todos los vocablos griegos. Diccionario dirigido a los estudiantes y estudiosos del NT; pues posee una enorme utilidad y está avalado por una fiable garantía científica.- F. CONTRERAS.

ÉTICA Y MORAL

CASCIOLI, R., *El complot demográfico*. Palabra, Madrid 1998, 254 pp., 2.000 pta.

La evolución demográfica de la humanidad es un tema harto delicado, donde además las previsiones de cifras están continuamente co-

rriéndose. El presente libro analiza esta problemática en relación con la Conferencia de Naciones Unidas de El Cairo sobre «Población y desarrollo» (1994). Utiliza como clave de interpretación el enfrentamiento de una corriente «humanista», basada en el individualismo egoísta y destructor de la familia, y la corriente católica. La riqueza documental que el libro ofrece —sobre todo, respecto a Naciones Unidas y sus agencias, ya que de parte católica se ciñe en exceso al Consejo Pontificio de la Familia— da menos frutos de los esperados por la tendencia maniquea que adopta el autor: creemos que ni la postura de Naciones Unidas es tan «ideológica» rechazable ni el citado organismo vaticano es el único representante de la una visión cristiana de este problema.- I. CAMACHO.

GAFO, J. - BRAS, A. L., *SIDA y Tercer mundo. Una llamada a la ética y a la solidaridad*. PPC, Madrid 1998, 222 pp.

Dentro de la abundante bibliografía publicada sobre la epidemia del Sida en nuestra sociedad, el libro que presentamos ha querido analizarla desde una óptica de la solidaridad. Los datos son impresionantes. El 90% de los infectados viven en países destrozados por la pobreza, e incapaces, por tanto, de aplicar las terapias costosas que empiezan a desarrollarse en las naciones que tienen suficientes recursos económicos. Tenemos, entonces, el grave peligro que la misma miseria que ha hecho aumentar el número de casos, impida también la aplicación de la triple terapia que ha despertado una cierta ilusión y esperanza. No bastan las buenas palabras y las condenas contra la injusticia. Sólo la solidaridad, abierta a las desigualdades con los menos favorecidos, podrá dar una respuesta adecuada. El problema aquí, como en otros campos de la vida, es la indiferencia frente a un conflicto en el que falta el compromiso y la preocupación. Conocer, al menos, la situación real es un primer paso para despertar las conciencias. Y la lectura de este libro ofrece datos muy interesantes.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

TEICHMAN, J., *Ética social*. Cátedra, Madrid 1998, 232 pp.

Este libro tiene un cierto tono polémico, Su autora, australiana, critica lo que ella llama «nuevas morales» porque piensa que no aceptan el principio irrenunciable de toda ética que quiera ser auténtica: el humanismo y su exigencia más importante, el respeto fundamental a la vida humana y a los derechos humanos. Con esta tesis como núcleo, el libro recoge materiales diversos, que van desde la

crítica de algunas de esas «nuevas morales» (egoísmo, relativismo, consecuencialismo) hasta el estudio de temas mucho más concretos, como el aborto, la eutanasia, la ética profesional o el feminismo. En el tratamiento de todas estas cuestiones se refleja el debate abierto en Australia y en otros países del mundo anglosajón.- I. CAMACHO.

TREVIJANO ETCHEVERRÍA, M., *¿Qué es la bioética?* Sígueme, Salamanca 1998, 257 pp., 1.550 pta.

El libro recopila con brevedad el nacimiento de la bioética, como ciencia, y las razones que han provocado la importancia que hoy encierra. Analiza, después, los principios básicos en los que se fundamenta y la importancia de los Comités de Ética. Termina con dos capítulos sobre la clonación y los trasplantes de órganos. Está orientado a «todo lector con un mínimo de cultura general, pero a algunos, médicos, profesionales de la salud, los que podría formar parte de un comité de bioética, espero que además les sea útil». Si hubiera escrito sólo para los primeros, tal vez se podrían haber omitido algunas páginas que no tienen mayor interés para el aficionado. Y pensando en los segundos, me hubieran gustado las notas bibliográficas.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

IGLESIA

DREWERMANN, E. - GAILLOT, J., *Diálogo sin término*. Trotta, Madrid 1998, 78 pp.

La editorial Trotta no ofrece este breve volumen que recoge tres encuentros entre estos dos hombres que, por motivos diferentes, han encontrado serias dificultades en sus relaciones con la institución eclesial: el psicólogo y teólogo Drewermann que, a partir de la publicación de su polémica obra *Clérigos*, se vio censurado para su actividad como profesor y presbítero, y el obispo francés J. Gaillot, al que se le retiró su cargo pastoral en Évreux y que ha encabezado una importante y significativa lucha en favor de todo tipo de marginados. Ambos, desde perspectivas diferentes, se encuentran en un terreno común, el de la marginación eclesial. Desde ella hablan con libertad sobre aspectos importantes del cristianismo actual en estos tres encuentros que, en fechas diferentes, tuvieron lugar a través de diversos medios de comunicación. La lectura, sin duda, resulta sumamente estimulante y fecunda.- C. DOMÍNGUEZ.

LÉON-DUFOUR, X., *Dios se deja buscar. Diálogo de un biblista con J. M. DE MON-*

TREMY. Sígueme, Salamanca 1998, 165 pp., 1.800 pta.

El P. Xavier Léon-Dufour nació en 1912. Este libro-entrevista recoge, por consiguiente, más de 80 años de vida. En el relato se van entremezclando los distintos aspectos de ésta: su infancia y juventud familiar, sus años de estudio en la Compañía de Jesús coincidiendo con los difíciles tiempos de la segunda guerra mundial, su actividad como investigador bíblico y profesor de los jesuitas, sus viajes por todo el mundo. Es un relato fresco, que no oculta las dificultades de todo tipo que encontró en su vida, en especial las que nacieron de las sospechas que despertaban algunas de sus ideas sobre la resurrección de Jesús. El título que se ha escogido para estas páginas refleja bien lo que puede ser una clave para entender su vida: una búsqueda incesante del Dios verdadero, a través de su contacto con la Biblia, pero también de su rica existencia personal, sin excluir su acercamiento a las tradiciones religiosas orientales.- B. A. O.

SÁNCHEZ, J. L., *Vida de la madre Teresa de Calcuta*, San Pablo, Madrid 1998, 153 pp., 1.150 pta.

Semblanza muy breve de la madre Teresa de Calcuta, que tiene la gran virtud de ir a lo esencial, de tal manera que quien esté interesado en saber todo lo básico sobre su persona y su obra, no tendrá dificultad alguna en leerse-la de un tirón. El estilo es sobrio, se aportan una serie de fotografías expresivas, y se termina con la relación de la madre Teresa y sus Misioneras de la Caridad con España. Al final del libro se proporcionan una serie de direcciones útiles de las Misioneras de la Caridad, para quien pudiera tener interés en ello.- A. NAVAS.

ESPIRITUALIDAD

ARMINJON, B., *Queremos ver a Jesús. Descubrir su rostro con el evangelio de Juan*. Vol 1: *La vida pública (Juan, cap. 1-11)*. Mensajero, Bilbao 1998, 169 pp.

ARMINJON, B., *Queremos ver a Jesús. Descubrir su rostro con el evangelio de Juan* Vol 2: *Pasión y Resurrección (Juan, cap. 12-21)*. Mensajero, Bilbao 1998, 169 pp.

El autor se presenta, no como un especialista, sino como un testigo y confidente. Por otra parte, la inclusión de esta obra en la colección «Enseñanos a orar» ilustra también su enfoque. Se trata de una lectura meditada del cuarto evangelio: cada uno de sus pasajes es reproducido y luego comentado. No hay bi-

bliografía —aunque el autor da muestras de conocer los principales estudios—, sino un dejarse llevar del texto para poner de relieve toda la riqueza de su contenido, que puede pasar desapercibido en una lectura rápida.- B. A. O.

CONTRERAS MOLINA, F., *El Espíritu, fuente viva del amor*. B A C., Madrid 1998, 125 pp.

Estamos ante un libro de poemas. Tomando como título la invocación que la Iglesia tributa al Espíritu en su célebre himno («Veni, Creator»), donde le llama «Fons vivus» (fuente viva), el autor evoca la presencia del Espíritu con este simbolismo tan bíblico del agua y del amor. El autor se toma en serio el realismo de la Encarnación, no quiere diluir ya la imagen de Jesús ni del Espíritu en una abstracción remota, sino presentarlos como personas cercanas, que dan vida y vida abundante. Para ello escribe poemas que también tengan vida, que digan, que hablen al corazón. Es una poesía que tiene en cuenta sobre todo las raíces bíblicas, y el recuerdo de nuestros clásicos (San Juan de la Cruz, sobre todo), pero también la poesía actual, y busca los hallazgos del flamenco, de la copla... El libro se divide en tres partes: Confidencia, Comunión, Confesión. En esta tercer parte, el autor contempla la imagen de Jesús en la Cruz, con su costado abierto del que brota el agua del Espíritu. Y así lo ve como fuente inmortal de agua y de vida. Estos poemas son una emocionada confesión de fe, al más puro estilo ignaciano. También el libro contiene una parte en prosa poética, donde el autor explica la presencia del agua de vida en el evangelio de Juan por medio de tres encuentros de Jesús.- B. A. O.

DELFIÉUX, P.-M. Y OTROS, *Nuestras madres en la fe*, Narcea, Madrid 1998, 172 pp.

Las madres en la fe a las que se refiere el título son las mujeres que salpican la historia de la salvación, en concreto las figuras femeninas más sobresalientes de la Biblia. El libro está compuesto de una serie de artículos independientes, con la firma de distintos hermanos y hermanas de las Fraternidades Monásticas de Jerusalén, fundadas en 1975 por el hermano Pierre-Marie Delfieux. Estas fraternidades «viven la oración en medio de la ciudad, simultaneando el trabajo con una vida de silencio orante», según sus propias palabras. Cada uno de los artículos muestra una mezcla de conocimiento de la Biblia con inspiración espiritual de corte personal, según el autor o autora.- A. NAVAS.

FLECHA, J.- R., *Caminos de fe*. Sígueme, Salamanca 1998, 158 pp., 1.000 pta.

Este es un libro de sencillas y breves meditaciones. Están escritas para iluminar la vida cotidiana, porque es también aquí donde han nacido. Cada meditación arranca con un texto evangélico que sirve de marco. Así se diseña el camino del seguimiento de Jesús, pero proyectado sobre la existencia de cada día de cualquier persona que quiera vivirla desde esta perspectiva.- B. A. O.

GONZÁLEZ BUELTA, B., *La utopía ya está en lo germinal. Sólo Dios basta, pero no basta un Dios solo*. Sal Terrae, Santander 1998, 157 pp., 1.100 pta.

Benjamín González Buelta recoge en estas páginas sus reflexiones sobre la experiencia que va viviendo cada día. En su mayor parte se trata de salmos, que han brotado al hilo de las circunstancias más diversas. En estas experiencias el autor va poniendo de relieve el contraste entre el momento presente y la realidad que vivió en los años 70 y 80: entonces dominaba lo utópico, que alentaba el esfuerzo y el compromiso de muchos cristianos; hoy, ante el eclipse de la utopía, es preciso redescubrir lo germinal. Y, junto a lo utópico, en aquellos años se subrayaba lo profético, lo comunitario, el amor eficaz; hoy, en cambio, nos vemos obligados a centrarnos en lo sapiencial, lo personal, el amor gratuito. En la síntesis de esas dimensiones a primera vista contradictorias vive el cristiano el Reino de Dios.- B. A. O.

HEWET, W., *Ignacio de Loyola. Tras el rastro de Jesús. Instrucciones para caminar siguiendo el diario de su vida y de la tuya*. Edibesa, Madrid 1998, 223 pp.

Este es fundamentalmente un libro práctico. Serio, porque no olvidad ninguno de los elementos básicos que están dentro del método de los Ejercicios Espirituales de S. Ignacio: la irrupción de Dios, base de la experiencia; la experiencia personal y personalizada, quiero decir acompañada de otro; experiencia que se desarrolla a lo largo de un proceso, a manera de camino espiritual, impulsado por un mundo de deseos que se pretende tener presentes. El libro es un libro práctico que fluye del interés y de la experiencia del autor, que es persona familiarizada con el tema de los Ejercicios y preocupada por facilitar a otros el camino de la búsqueda personal. William Hewet ha puesto al servicio de esta tarea su preparación, su conocimiento de S. Ignacio,

su sensibilidad y su creatividad. Auguramos un buen provenir a este libro.-C.GARCÍA HIRSCHFELD.

LÓPEZ TEJADA, D., *Los Ejercicios Espirituales de San Ignacio de Loyola. Comentarios y textos afines*. Edibesa, Madrid 1998, 1.052 pp., 4.900 pta.

Es encomiable la tarea que se ha impuesto Darío López Tejada al reunir en más de un millar de densas páginas un comentario y textos afines, siempre «concordes, escogidos y copiosos». Estamos ante un trabajo concienzudo y noble, nacido de una inequívoca finalidad pastoral, con el deseo de hacer un óptimo servicio. Ojalá la tarea que se impuso cubra la intención de su autor facilitando y enriqueciendo el «ministerio fiel de los Ejercicios». Quizá el cúmulo de interferencias que caracteriza a este libro prive de la «sumaria declaración» que tan insistentemente pide S. Ignacio al que «da a otro modo y orden para meditar o contemplar», como indica la anotación 2ª.- C. GARCÍA HIRSCHFELD.

PERO-SANZ, J. M., *El Símbolo Atanasio. De la Trinidad a la Encarnación. Un comentario para la meditación*. Palabra, Madrid, 2ª ed., revisada, 1998, 133 pp., 1.000 pta.

Publicado ya en 1976, ahora se reedita este librito que quiere ser un comentario espiritual. El Símbolo Atanasiano —que fue erróneamente atribuido al Papa S. Atanasio (comienzo del siglo IV)— parece datar de la segunda mitad del siglo V. Articulado en torno a dos grandes núcleos —la Trinidad y la Encarnación—, sus formulaciones son de gran rigor teológico, aunque responden más bien, como es comprensible, a los puntos de mayor debate en aquel tiempo.- B. A. O.

SCHWAIGER, G., *La vida religiosa de la A a la Z. Desde los orígenes hasta nuestros días*. San Pablo, Madrid 1998, 551 pp., 2.950 pta.

Este diccionario, en su versión española, pretende llegar a un público amplio, sin excesivos tecnicismos ni profundizaciones. En la introducción se indican otras obras más adecuadas para esa otra función. La traducción del original alemán ha sido completada con artículos propios de la vida religiosa en España, adaptándola así a nuestras circunstancias concretas. No obstante todo lo dicho, el resultado tiene más densidad de la que cabría esperar a primera vista.- A. NAVAS.

LITURGIA Y PASTORAL

GAFO, J., *¡Y Él es fiel! Homilias para el Ciclo A. Domingos y festivos*. Mensajero, Bilbao 1998, 293 pp.

Javier Gafo ha escogido el título para esta colección de homilias como expresión de su experiencia de Dios al cumplirse el 30 aniversario de su ordenación sacerdotal. Este hecho marca el tono de las homilias aquí recogidas, donde se unen la atención a los grandes problemas de nuestro mundo, una exégesis bíblica bien fundamentada y la expresión de una vivencia religiosa profundamente arraigada. Todo ello, además, se desarrolla con un lenguaje incisivo y concreto que interpela al lector y le ayuda a entrar en contacto con la palabra de Dios.- B. A. O.

GUILLÉN GARCÍA, J., *Al hilo de la palabra. Caminos, de ida y vuelta, entre la Palabra de Dios y la vida. Ciclo A*. Grafite Ediciones - Ediciones para la Nueva Evangelización, Baracaldo (Vizcaya) 1998, 209 pp.

Durante doce años Jorge Guillén, sacerdote diocesano de Granada, ha mantenido una cita semanal con los lectores del diario granadino «Ideal» a través de un comentario a las lecturas de cada domingo. Una selección de estos escritos aparece ahora, con el mismo título de la columna dominical, presentados como comentarios a la Palabra de Dios. En comparación con otros libros que, como éste, comentan los textos litúrgicos, las páginas que presentamos aquí van dirigidas al público en general, y no en primer lugar a quienes tienen que preparar una homilía. Característico también del autor es su estilo directo y muy cercano a lo concreto de la vida cotidiana: es lo que, con toda razón, sugiere el subtítulo («camino de ida y vuelta»).- B. A. O.

JUAN PABLO II, *La Virgen María*. Palabra, Madrid 1998, 266 pp., 2.100 pta.

Ya es el quinto volumen que publica Ediciones Palabra con las enseñanzas del Papa en sus audiencias generales de los miércoles: a los volúmenes dedicados a Dios Padre, Jesucristo, el Espíritu Santo y la Iglesia sigue éste sobre la Virgen María. Y se recoge en él la catequesis que fue desarrollando Juan Pablo II en dichas audiencias, desde el 6 de septiembre de 1995 hasta el 12 de noviembre de 1997.- B. A. O.

PINELL, J., *Liturgia hispánica*. Centre de Pastoral Litúrgica, Barcelona 1998, 324 pp., 2.500 pta.

Presentamos una obra póstuma en el sentido más estricto del término; esto es, una obra publicada después de la muerte de su autor, y que ha tenido que ser completada por el profesor José Aldazábal, sirviéndose para ello de diversas publicaciones del profesor Jordi Pinell, el cual ha sido considerado con razón como el principal especialista en Liturgia hispánica (mozárabe) en los últimos tiempos. Él dirigió la Comisión creada para la renovación y puesta al día del rito hispánico después del Concilio Vaticano II. Esta obra es un manual que ofrece con amplitud todos los aspectos fundamentales de dicho rito: sus fuentes, su historia, la celebración de la Eucaristía, del Oficio divino, de los Sacramentos, y finalmente el año litúrgico. Aunque no todas las partes ha podido investigarlas el profesor Pinell con la misma intensidad, es una gran ventaja disponer de un manual en que se nos dé a conocer un tesoro tan importante para nuestra cultura española como es el Rito hispánico en todos sus puntos principales.- J. M. RDZ.-IZQUIERDO.

PRONZATO, A., *La homilía del domingo. Ciclo A. Comentada por un cristiano*. Sígueme, Salamanca 1998, 216 pp., 1.950 pta.

Ésta es la cuarta vez que Alessandro Pronzato publica un comentario a las lecturas litúrgicas dominicales. Ahora busca un enfoque original: la del oyente de las homilias, la del creyente de a pie, a quien suele asignarse automáticamente un papel pasivo en la celebración. El autor reconoce que es tarea difícil para él, porque su perspectiva ha sido siempre y sigue siendo la del sacerdote. Pero se anima a intentarlo porque piensa que en ese oyente anónimo se dan muchas circunstancias que enriquecerían o cuestionarían lo que el celebrante diría. El comentario de cada domingo está puesto en boca de un hipotético oyente: se simulan así cuáles serían sus reacciones ante lo que va oyendo y ante los textos litúrgicos mismos.- B. A. O.

FILOSOFÍA

CEBERIO, M. R.- WATZLAWICK, P., *La construcción del universo*. Herder, Barcelona, 1998, 222 pp., 2.100 pta.

Más que un tratado de cosmología, como puede sugerir el título, tenemos aquí un tratado de epistemología desarrollado desde la perspectiva constructivista y sistemática. La intención de los autores es romper con el dualismo sujeto-objeto para establecer una circularidad interaccionada en la que el conocimiento es una construcción del sujeto, lo cual implica un

cambio de paradigma respecto del sujeto cognoscente y el objeto conocido. De ahí la importancia de la cibernética, de la teoría evolucionista de Piaget y de la teoría de los sistemas, que ponen en primer plano la autorreferencialidad, la concepción perspectivista de lo real y la necesidad de una terapia interactiva. El conocimiento del mundo, el ojo constructor y la nueva mirada son las tres partes de esta renovada epistemología, precedida de un prólogo breve de Juan L. Linares. El estilo es claro y coloquial, con una clara intencionalidad pedagógica, y la bibliografía y notas a pies de página ofrecen una información concreta y accesible.- A. SÁNCHEZ.

DERRIDA, J., *Políticas de la amistad, seguido de El oído de Heidegger*. Trotta, Madrid 1998, 414 pp., 3.400 pta.

Con una excelente traducción de Patricio Peñalver y Francisco Vidarte, se nos ofrece en esta doble obra el análisis de Derrida del concepto de amistad, en su doble línea ética y política, siguiendo un recorrido histórico que se inicia con Aristóteles y culmina en autores contemporáneos como Hölderlin, Schmitt y Heidegger, pasando por otros importantes (Kant, Hegel y Nietzsche entre otros). El concepto de fraternidad es sometido a una evaluación y deconstrucción, denunciando el fratrocenismo, así como el significado político de la amistad, y abriéndose a las resonancias cristianas del concepto, con claras alusiones críticas a Levinas y su concepto de alteridad y a la concepción hegeliana del reconocimiento del otro. Se trata de un conjunto de estudios ético-políticos, donde los textos de los autores son sólo la excusa para la reflexión derridiana en contra de la metafísica de la presencia, de la comunicación y su valor ontológico y semántico, y de la reconciliación de las oposiciones, que son las que nos abren a captar el desorden y la diferencia. Hay abundantes reiteraciones, propias de un pensamiento circular, con abundantes metáforas y disgresiones que hacen laboriosa la lectura.- J. A. ESTRADA.

GRACIA, J. E. (ed.), *Enciclopedia Iberoamericana de Filosofía*. Vol. 17: *Concepciones de la metafísica*. Trotta, Madrid 1998, 357 pp.

En la época del pensamiento postmetafísico es importante volver a la tradición y a los grandes sistemas para captar su validez, su intencionalidad y la persistencia de los problemas a los que apuntan. A esta problemática responde este volumen que ofrece una visión panorámica sobre distintas cosmovisiones de

autores modernos (Kant, Hegel, Husserl, Ortega y Zubiri) y de algunas corrientes críticas (el positivismo lógico, la filosofía analítica). Preceden a las corrientes contemporáneas algunos momentos históricos importantes (Platón y el neoplatonismo, el aristotelismo, la escolástica medieval, Suárez, el racionalismo del XVII, y el empirismo) y un estudio introductorio que ofrece una visión de conjunto sobre las concepciones de la metafísica. Los índices analíticos y onomástico completan la obra, así como una breve biografía de los autores, la mayoría de ellos americanos. El estudio es muy desigual y lógicamente la evaluación muy diferenciada. Personalmente echo de menos precisamente que se trate la crisis actual de la metafísica, así como el análisis de algunos de sus críticos más importantes (Derrida, Vattimo, Foucault,...) y de sus renovadores y continuadores (Heidegger, Habermas y Apel, Henrich...). Quizás la parte dedicada al pensamiento lógico y analítico es la más lograda en este sentido, y, en cambio se notan grandes ausencias, como la tradición nietzscheana o la de la escuela de Francfort. Por eso, el libro deja una sensación de insatisfacción. Son todos los que están, pero faltan muchos que son, algunos de los más importantes. El tema es importante y actual, y el presente libro aporta, sobre todo, una perspectiva histórica, faltando un complemento más sistemático de las discusiones actuales.- J. A. ESTRADA.

NOLTE, E., *Heidegger. Política e historia en su vida y pensamiento*. Tecnos, Madrid 1998, 355 pp., 3.300 pta.

El paso del tiempo no hace mella en la actualidad e influencia de Heidegger en el pensamiento contemporáneo. Prueba de ello son las biografías y estudios que han aparecido en los últimos años. Éste de Nolte tiene como centro la correlación entre filosofía y posicionamiento político de Heidegger y constituye una réplica al conocido estudio de Victor Farias sobre el tema. El estudio es simple en su contenido, precedido de una introducción y culminando en una observación final, que recoge el contenido de los capítulos anteriores en los que se mezcla lo biográfico, la historiografía y la evolución del pensamiento y la vida de Heidegger. Especial importancia concede a la inicial época religiosa heideggeriana, que constituye una de las claves para comprender su posición última, así como a la producción de la época nazi; en cambio, el periodo concerniente a la fenomenología y a la relación con Husserl juega un papel relativamente menor en la evaluación de Nolte. Nolte defiende

a Heidegger de las acusaciones radicales de Farias, sin ocultar su connivencia con el nazismo, que está vinculado a su crítica del individualismo occidental y su rechazo de la civilización científico técnica. Este trabajo puede servir como introducción general a la filosofía de Heidegger, pero el intento de mediar entre lo histórico y lo intelectual, para determinar el contexto en el que surge y se desarrolla su filosofía, está logrado sin brillantez y sin grandes aportaciones. De hecho, se apoya bastante en los estudios de Pöggeler, que le sirven de trasfondo y apoyatura, aunque sólo en contadas ocasiones se mencionan directamente. Es un libro que ofrece con erudición y sencillez la investigación actual sobre el tema.- J. A. ESTRADA.

SOBREVILLA, D. (ed.), *Enciclopedia Iberoamericana de Filosofía*. Vol. 15: *Filosofía de la cultura*. Trotta, Madrid 1998, 278 pp., 2.500 pta.

Este volumen parte de un estudio sobre «Idea e historia de la filosofía de la cultura» (Sobrevilla), en el que se analiza el concepto de cultura y de filosofía de la cultura, sus raíces clásicas y las corrientes actuales, así como su influjo en España e Iberoamérica. Esta perspectiva histórica se completa con otra más sistemática («El concepto de cultura», a cargo de M. Reale), que concede especial atención a la relación de la cultura con los valores y la ética y un sugerente estudio de neta inspiración antropológica y social sobre «Estructura y mecanismos de la cultura» (J. Lorite). El enfoque occidentalista de los estudios se corrige con el de Ortiz-Osés sobre «Surgimiento y evolución de las culturas», mientras que G. Peña aborda la «Articulación y desarticulación de las culturas» desde la problemática de la conquista y colonización hispana de América. Su perspectiva es más descriptiva e histórica que evaluativa, cosa que no ocurre en el trabajo de Horacio Cerutti sobre «Identidad y dependencias culturales» (que plantea de forma sumaria el problema de la identidad y la alteridad) y el de Esteva-Fabregat sobre «Procesos de aculturación y de transculturación», también centrado en el tema de la identidad colectiva y el cambio social. Estos últimos estudios son demasiado breves y tienen un carácter introductorio, a pesar de su relevancia y de la complejidad de su temática. Este carácter introductorio y fragmentario se mantiene como tónica general de todos los artículos. Se echa de menos un estudio más amplio y más filosófico, que entre en la discusión sobre identidad, alteridad y reconocimiento del otro, que es básica para la comprensión de

la cultura, aunque indirectamente se alude a esta problemática en el ensayo de Leopoldo Zea y en el de G. Múnevar, posiblemente los dos estudios de más pretensiones e interés de este volumen. Completan el trabajo otros estudios dedicados a la relación España-Iberoamérica desde las consecuencias de la colonización. La variedad de temáticas y de autores permite hacerse cargo de la problemática general de la «filosofía de la cultura», aunque se echa de menos una mayor atención al área anglosajona y centroeuropea, que es determinante para la discusión filosófica actual y que ha tenido repercusiones en España e Iberoamérica.- J. A. ESTRADA.

WEIL, S., *Carta a un religioso*. Trotta, Madrid 1998, 70 pp.

De estirpe judía y de formación agnóstica, Simone Weil fue, en su corta existencia de 34 años (1909-1943), una incansable buscadora. Esta carta, redactada diez meses antes de su muerte, es testimonio de ello. La dirige al dominico Jean Couturier, con quien la había puesto en contacto Jacques Maritain. En ella le expone sus dudas y reflexiones sobre 35 puntos relacionados con el cristianismo. Lo hace desde el rigor que le da su formación filosófica, pero también desde esta inquietud que tan claramente queda reflejada en las líneas iniciales: «cuando leo el catecismo del concilio de Trento, me da la impresión que no tengo nada en común con la religión que en él se expone; cuando leo el Nuevo Testamento y los místicos, la liturgia, cuando veo celebrar la misa, siento con alguna forma de certeza que esa fe es la mía».- F. L.

PSICOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

ADORNO, TH. W., *Educación para la emancipación*. Morata, Madrid 1998, 135 pp., 2.500 pta.

Precedido por un prólogo de G. Kadelbach, encontramos aquí una serie de conversaciones entre Adorno y H. Becker sobre la educación, que abarcan el periodo entre 1959 y 1969. La referencia a Auschwitz es fundamental, para preguntarse desde ahí el para qué de la educación, la función de la filosofía y los profesores, el significado del pasado y cómo hay que orientar la educación con vistas a la emancipación y la adultez humana. El estilo dialogal facilita la lectura y la comprensión del rico y complejo pensamiento adorniano, que se combina con algunos ensayos del mismo Adorno sobre el tema. Es un texto sugerente, tanto para filósofos como para los educadores, de gran interés en un momento en que se plantea

la crisis del sistema educativo y de la misma filosofía. Se lee con interés y ofrece muchas sugerencias prácticas para educadores y educandos.- J. A. ESTRADA.

AUSLOOS, G., *Las capacidades de la familia. Tiempo, caos y proceso*. Herder, Barcelona 1998, 201 pp., 2.300 pta.

Dentro de la teoría y técnica sistémica, de tanto relieve para el análisis de la problemática social y familiar, se presente este volumen en el que se propone la inmersión del terapeuta en las crisis familiares (el caos) y en los procesos que en ella se experimentan. Ello supone pasar de una terapia que observa para transmitir a la familia esa capacidad de percepción y solución de los problemas. Tiempo, caos y proceso, según el subtítulo de la obra, guían las tres partes de la que se compone. El autor, experto en terapia de personas marginadas, es un gran especialista en el conocimiento y práctica de la terapia familiar.- C. DOMÍNGUEZ.

BERMEJO, J. C., *Apuntes de relación de ayuda*. Sal Terrae, Santander 1998, 95 pp., 700 pta.

BERMEJO, J. C. - MARTÍNEZ, A., *Relación de ayuda, acción social y marginación*. Sal Terrae, Santander 1998, 112 pp., 800 pta.

BERMEJO, J. C. - CARABIAS, R., *Relación de ayuda y enfermería*. Sal Terrae, Santander 1998, 112 pp., 1.200 pta.

Nos encontramos con tres volúmenes de gran interés de cara a la tarea de acompañamiento personal en distintos sectores sociales. En el primer volumen, José Carlos Bermejo, Director del Centro de Humanización de la Salud, presenta los principios básicos de la relación de ayuda: actitud empática, escucha activa, aceptación personal, autenticidad, etc. Se intenta así favorecer las destrezas y habilidades en este campo que se revela progresivamente como más importante en diversos sectores sociales. En el segundo volumen, junto con Ana Martínez, trabajadora social y orientadora familiar, se lleva a cabo una aplicación eminentemente práctica de los principios expuestos en el primer volumen. Tras una introducción se presentan materiales de trabajo y casos concretos en los que cada principio debe ser analizado. Una propuesta de ejercicios prácticos cierra cada capítulo. El mismo esquema se presenta en el tercer volumen, sólo que en este caso la aplicación se hace al campo concreto de la enfermería. Para ello colabora en el trabajo Rosa Carabias, diplomada en enfermería y especializada en el campo de la relación de ayuda. Es, sin duda,

un material de interés para todos aquéllos que ejercitan una labor en el campo de lo interpersonal, sea en estos sectores concretos analizados o en otros de características semejantes.- C. DOMÍNGUEZ.

CABARRÚS, C., *Crecer bebiendo del propio pozo. Taller de crecimiento personal*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1998, 161 pp., 1.500 pta.

Este libro es fruto de la experiencia de su autor como maestro de novicios y en el Instituto Centroamericano de Espiritualidad de Guatemala. Carlos Cabarrús, jesuita guatemalteco, nos ofrece un libro concebido como taller: no es para leerlo de corrida, sino para ir realizando los ejercicios que se recogen en él y que tienen por objeto la construcción de la comunidad desde el conocimiento profundo y la sincera comprensión de uno mismo. La apoyatura teórica está presentada de forma muy breve en las dos últimas partes del libro, aunque tienen una incidencia decisiva en la selección y enfoque de los ejercicios.- F. L.

D'SOUZA, A., *Manual del líder*. Vol. 3: *El liderazgo efectivo*. Sal Terrae, Santander 1998, 191 pp., 1.250 pta.

Nos encontramos con el tercer y último volumen de la serie *Manual del líder*, (los anteriores fueron: *El liderazgo efectivo. Descubre tu liderazgo y Éxito el liderazgo*), en que el jesuita Anthony d'Souza, director del Xavier Institute of Management de Bombay, intenta sentar las bases que permitan descubrir en nosotros y en los demás las posibilidades de ejercer un liderazgo que responda y sea coherente con los valores evangélicos y que supongan una ayuda para los demás. En este volumen el autor se centra sobre el líder como persona, en sus motivaciones y en sus modos de proceder. El modo de pensamiento positivo, la propia autoestima y la capacidad asertiva son elementos estudiados como indispensables para la labor de liderazgo. Como en los volúmenes anteriores, el trabajo, de carácter eminentemente práctico, se acompaña de una serie de ejercicios para adiestrarse en la técnica de liderazgo de gran utilidad para todos aquellos que tienen que verse en el campo de lo interpersonal como ocupación pastoral o educativa.- C. DOMÍNGUEZ.

KELEMAN, S., *Vivir la propia muerte*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1998, 138 pp.

Dentro del enfoque habitualmente optimista de la Psicología Humanista se ofrece esta obra en la que se repasan las actitudes humanas básicas frente al hecho de morir. Toda la vida está

jalonada por pequeñas o grandes muertes y por encuentros con la destrucción. Saber asumir convenientemente estas muertes constituyen una tarea fundamental en orden a construir la propia forma de morir y, por tanto, de vivir también. El empeño por eliminar o reducir las dimensiones más problemáticas o conflictivas de la existencia que caracteriza la Psicología Humanista se deja ver en este ensayo sobre el tema de la muerte, hasta el punto de que se le llegue a considerar como una eventual fuente de felicidad y placer.- C. DOMÍNGUEZ.

MARTÍN-BARÓ, I., *Psicología de la liberación*. Trotta, Madrid 1998, 374 pp.

Es de agradecer este volumen a la editorial Trotta. Recoge todo un conjunto de trabajos de psicología social de uno de los jesuitas asesinados el 16 de noviembre de 1989. Se trata de una psicología realizada desde El Salvador y que, por tanto, no podía ni quería ser ajena al dramatismo en el que vivía esa sociedad que se estudiaba. Por eso es realmente psicología «de la liberación», pues, como bien indicó en más de una ocasión Ignacio Ellacuría, la Universidad Centroamericana UCA pretendía hacer una ciencia y unas humanidades de la liberación y no sólo una teología en ese sentido. El fatalismo como identidad cognitiva, el quehacer desideologizador de la psicología y su función liberadora, la guerra psicológica, el papel de la religión como opio o liberación, son los grandes temas abordados en los diferentes estudios de Martín-Baró, realizados siempre en una perfecta articulación de rigor científico y compromiso social. Una magnífica introducción de Amalio Blanco y un sugerente epílogo de Noam Chomsky cierran este valioso volumen.- C. DOMÍNGUEZ.

PALOS, J., *Educación para el futuro: Temas Transversales del currículum*. Desclée de Brouwer, 1998, 156 pp.

SÁNCHEZ TORRADO, S., *Ciudadanía sin fronteras. Cómo pensar y aplicar una educación en valores*. Desclée de Brouwer, Bilbao 1998, 266 pp.

La educación en valores es uno de los aspectos que más atención merece en los actuales enfoques pedagógicos. Supone explicitar aquello que se transmite indefectiblemente en todo proceso educativo, haciéndolo objeto de reflexión y de opción consciente. Y la LOGSE en España ha hecho de los ejes transversales uno de los enfoques más interesantes y novedosos de esta orientación para la educación. Estos dos libros ofrecen materiales muy

aprovechables sobre el tema. José Palos se ocupa más de los aspectos generales: analiza lo que son los ejes transversales y el papel que han de jugar en todo proyecto educativo en sus diferentes niveles. Santiago Sánchez Torrado presenta la transversalidad desde la perspectiva de lo que representa la educación en valores en el conjunto de la educación moral; ofrece pistas sobre seis temas típicos de la transversalidad; y completa su obra con la presentación de nueve experiencias concretas de la educación en este campo.- F. L.

PÉREZ GÓMEZ, A. I., *La cultura escolar en la sociedad neoliberal*. Morata, Madrid 1998, 319 pp., 3.500 pta.

Un gran valor de este libro es la capacidad de su autor para sintetizar materiales muy diversos en su intento de ofrecer las coordenadas culturales de nuestro tiempo como marco para la actividad educativa. Para ello parte de un concepto de cultura que subraya la interrelación compleja de muchos elementos simbólicos y el carácter implícito de la mayoría de sus contenidos. Después se analiza la cultura a cinco niveles: cultura crítica (en torno al fenómeno de la posmodernidad), cultura social (neoliberalismo, mundialización y cambio tecnológico), cultura institucional (política educativa y función encomendada a la escuela), cultura experiencial (lo que el alumno ha elaborado e interiorizado en su vida al margen de la escuela), cultura académica (lo que la sociedad encomienda a la escuela: currículum, en su más amplio sentido).- B. A. O.

POWELL, J., *El enigma del yo. Guía del conocimiento*. Sal Terrae, Santander 1998, 102 pp., 900 pta.

El problema, la teoría, los ejemplos, la solución, la práctica: he ahí las cinco partes en que el autor estructura este librito, que tiene su origen en la experiencia de otros pero, sobre todo, en la suya propia. John Powell es consciente de que el autoconocimiento es una tarea bien difícil, entre otras razones por las muchas barreras que a menudo se interponen. Se comprende entonces cuál es el móvil de este libro, donde destaca tanto el carácter práctico con que está concebido como la experiencia del autor en estos campos.- B.A.O.

WELTER-ENDERLIN, R. - HILDENBRAND, B., *La terapia sistémica como encuentro*. Herder, Barcelona 1998, 298 pp., 3.100 pta.

La teoría sistémica ha ido ganando un terreno progresivo dentro de las técnicas de psicoterapia, particularmente para el abordaje de cuestiones interpersonales. En esta obra se ofrece

con la singularidad de enlazarse a la cibernética y efectuando una serie de importantes reflexiones que conciernen de modo muy directo a la enseñanza y la investigación. La dimensión de encuentro interpersonal entre terapeutas y pacientes como marco clave del proceso se pone de manifiesto a través de una serie de casos analizados. La obra se divide en tres partes que tratan de la acción terapéutica como acción profesional, como acción terapéutica y en su aplicación al campo de la enseñanza y la investigación.- C. DOMÍNGUEZ.

HISTORIA

ALCALÁ-ZAMORA, N., *Memorias*, Planeta, Barcelona 1998, 659 pp., 3.900 pta.

Como todas las memorias, su interés es grande para la historia reciente de España. El autor nos avisa de que las primitivas memorias le fueron robadas en los últimos momentos de la segunda república española, por lo que las fechas no pueden tener la precisión que tenían en las primitivas. Siempre teniendo en cuenta lo subjetivo de unas memorias, destacan los deseos nobles del autor hacia todo lo que suponga convivencia política, sobre todo en España, pero sin olvidar (pues los años vividos por Alcalá-Zamora fueron muy agitados también a nivel internacional) los aspectos mundiales de la convivencia entre naciones.- A. NAVAS.

ESLAVA GALÁN, J., *La vida y la época de los Reyes Católicos*, Planeta, Barcelona 1998, 256 pp., 1.900 pta.

GONZÁLEZ CREMONA, J. M., *La vida y la época de Carlos I*, Planeta, Barcelona 1998, 243 pp., 1.900 pta.

TOMÁS CABOT, J., *La vida y la época de Felipe II*, Planeta, Barcelona 1998, 237 pp., 1.900 pta.

DÍAZ-PLAJA, F., *La vida y la época de Felipe III*, Planeta, Barcelona 1998, 231 pp., 1.900 pta.

Esta colección sobre reyes de España entra dentro de los libros de divulgación que la editorial Planeta sabe presentar como pocas. El esquema básico se compone de un experto historiador, para cada uno de los temas escogidos, al que se le encarga que no pase de un determinado número de páginas y que se atenga a un estilo cercano al periodístico. El resultado es obtener semblanzas amenas, concisas y con valor histórico, que son de especial utilidad para los lectores interesados en la historia, pero sin tiempo para profundizar demasiado en los asuntos.- A. NAVAS.

FUENTE, L. DE LA, «*Valió la pena*». *De la guerra a la Transición. Un período apasionante de nuestra historia reciente*. Edaf, Madrid 1998, 312 pp., 2.500 pta.

Toda autobiografía tiene el peligro de la subjetividad y el valor del testimonio directo. En este caso predomina lo segundo porque Licinio de la Fuente actúa como un hábil y austero narrador: su relato se lee con agrado porque cuenta con multitud de detalles su vida desde la niñez hasta su retirada de la política tras la aprobación de la Constitución de 1978. Evidentemente lo que más interesa al lector, y también lo que es tratado con más extensión en el libro, es la etapa de su carrera política, donde se mezcla su adhesión inquebrantable a Franco y sus deseos -tímidos quizás- de una modernización de aquel régimen. Siempre se agradecerá a Licinio de la Fuente esta contribución al conocimiento de un período tan importante de nuestra historia.- F. L.

GONZÁLEZ DÍAZ, M. A., *La esclavitud en Ayamonte durante el antiguo régimen (siglos XVI-XVII-XVIII)*. Diputación de Huelva, 1996, 184 pp., 2.000 pta.

Ayamonte fue un centro donde el tráfico de esclavos alcanzó cierto relieve en los siglos XVI y XVII aprovechando la vecindad de Portugal. El período estudiado aquí abarca los años de mayor desarrollo de este comercio, 1583-1640, y los primeros años del declive a partir del momento en que se desencadena el conflicto bélico con Portugal. Las fuentes documentales utilizadas proceden, sobre todo, de los archivos notariales, y también de los municipales. Y los documentos básicos son los casi 1.200 contratos de compraventa conservados, así como otros documentos (testamentos, dotes...). La lectura de esta obra sorprenderá a todo aquél que pensara que la esclavitud nunca tuvo incidencia en nuestro territorio andaluz: en las páginas de este libro se encuentra una información sobria y bien documentada que contribuye a comprender, sobre todo, la historia de Andalucía occidental.- I. CAMACHO.

JUARISTI, J. *El linaje de Aitor. La invención de la tradición vasca*. Taurus, Madrid, 2ª edición, 1998, 343 pp., 2.500 pta.

Se trata de un estudio multidisciplinar, sociológico, histórico, político y literario sobre las Provincias Vascongadas en el siglo XIX. Después de una equilibrada presentación sociológica sobre lo que significaban en realidad los fueros vascongados, el autor expone las repercusiones de su abolición, con el desarrollo de un movimiento que, empezando en el fuerismo, derivó en el nacionalismo. Ahora bien, a

falta de una base histórica real sobre la que poder legitimar los principios del nacionalismo, sus ideólogos recurrieron a la literatura para crearse una tradición e incluso una mitología. Esa tradición inventada (léase el subtítulo), expuesta en novelas, leyendas, romances y poemas legendarios, pretendía cubrir el déficit historiográfico y crear en la sociedad un cuerpo de creencias que avalaran los principios políticos que se defendían. Con claridad, equilibrio y mesurada contundencia, Jon Juaristi desarrolla este proceso, que parte del «vidente» (así se llamaba él) francés Joseph Augustin Chaho (1811-1858), el inventor de Aitor y de otras patrañas históricas, y el Juan Bautista de Sabino Arana (p. 106), el mesías del nacionalismo vasco. Con esta obra ha pretendido su autor sacar a su pueblo, por vías racionales, de su «letal ensimismamiento» (p. 290).- L. GONZÁLEZ.

LANGA, P., *San Agustín y la cultura*. Revista Agustiniiana, Madrid 1998. 347 pp.

San Agustín puede ser considerado como una de las cumbres culturales de la historia de la humanidad. Por eso tiene sentido el enfoque de este libro, que pretende investigar la relación del santo con los distintos aspectos de la cultura. En primer lugar se estudia la relación con la cultura de su tiempo, con la pagana y con la cristiana. Pero su personalidad y su obra ofrecen elementos importantes para el diálogo con la cultura actual: ante todo, con la que nosotros vivimos hoy, también con la que del siglo XXI que se avecina y que nos plantea no pocos retos.- F. L.

TORRES TORONJO, M., *Los pergaminos de Gibraltón (1265-1508). Historia y documentos*. Diputación Provincial de Huelva y Ayuntamiento de Gibraltón, Huelva 1997, 194 pp., 2.000 pta.

Esta publicación de los pergaminos de Gibraltón es una buena aportación a la historia local de España. Todos los documentos son transcritos a continuación de una fotografía de cada uno de ellos. Les precede un análisis documental e histórico pormenorizado. El volumen se completa con tres índices generales: relación cronológica de documentos, índice onomástico e índice topográfico. Cierra el estudio una concisa bibliografía relacionada con la publicación. En resumen: una publicación de calidad en el ámbito histórico.- A. NAVAS.

VV. AA., *El libro negro del comunismo. Crímenes, terror, represión*. Planeta, Bar-

celona - Espasa-Calpe, Madrid 1998, 865 pp., 3.400 pta.

Si hay un rasgo en el que coinciden los autores que se dan cita en este libro es su no disimulada aversión al comunismo. Ello les lleva a estudiar la historia de los diferentes países en que estuvo vigente con un notable dominio de la bibliografía disponible, pero con el inequívoco objetivo de poner de relieve los crímenes que se han cometido en su nombre. Como historiadores quieren erigirse en portavoces de los que, a causa del terror, no han podido decir la verdad sobre su condición de víctimas. Y para ello se han aprovechado de algunos archivos que se han hecho accesibles tras la caída del muro de Berlín. El libro se organiza por países, prestándose una especial atención a la Unión Soviética para estudiar luego los casos de Polonia, China, Corea del Norte, Vietnam, Laos y Camboya, y terminar analizando la presencia del comunismo en América Latina (Cuba, Nicaragua, Perú) y África (Etiopía, Angola, Mozambique y Afganistán). La crítica del comunismo se pretende hacer desde los valores democráticos, y no desde ideales neofascistas; es más, en algunos de los autores se hace desde la decepción de una ideología que en otros tiempos les fascinó.- I. CAMACHO.

CIENCIAS SOCIALES

CAMARERO SANTAMARÍA, J., *El déficit social neoliberal. Del Estado del bienestar a la sociedad de la exclusión*. Sal Terrae, Santander 1998, 294 pp., 2.000 pta.

Este libro es una apuesta por el Estado de bienestar en el marco de las críticas que se dirigen contra él y e los recortes de que ha sido víctima desde posiciones neoliberales. Desde esa posición básica, se abordan los dos retos más importantes que tienen hoy nuestras sociedades: el empleo y la obtención de rentas de subsistencia para aquellos ciudadanos excluidos del mercado que además no acceden a los sistemas generales de protección social. Estado de bienestar, desempleo y exclusión social son los tres ejes de la obra, que ocupan, respectivamente, las tres partes en que se divide. Pero el autor no pretende sólo clarificar esos tres conceptos. Su verdadera finalidad consiste en la defensa del Estado de bienestar y en la discusión de las tareas que tendría hoy que asumir con urgencia para actuar contra el paro y la exclusión social. Por todo esto la lectura de este libro resulta confortante para quien se sienta incómodo ante la ola dominante del pensamiento neoliberal y las continuas es-

trategias dirigidas a desmontar el Estado de bienestar, olvidando sus logros irrenunciables para la integración social de nuestros países. El autor refleja bien su familiaridad con los distintos aspectos del problema, no sólo por la bibliografía que aduce, sino por su experiencia en distintos puestos del área social de la Administración pública española.- I. CAMACHO.

CORTINA, A. (ed.), *10 palabras clave en filosofía política*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 1998, 442 pp., 2.800 pta.

La sola enumeración de las diez palabras escogidas atraerá a las personas interesadas en los temas políticos: democracia, desobediencia civil, Estado, globalización, ideologías políticas, nacionalismos, partidos políticos, paz, sociedad civil, utopía. En la introducción, Adela Cortina, más que justificar esta selección, delimita con precisión el campo de la filosofía política en contraposición con los de la ciencia política y la sociología política. Cada término ha sido confiado a un autor diferente: pero todos ellos son profesores universitarios en el ámbito de la ética y la filosofía política o de ciencias afines.- I. CAMACHO.

GUERRA, M., *Diccionario enciclopédico de las sectas*. B.A.C., Madrid 1998, 992 pp., 6.800 pta.

Manuel Guerra, catedrático en la Facultad de Teología del Norte de España (Burgos), ha realizado un trabajo exhaustivo hasta llegar a publicar este volumen. Lo que en él se contiene no es sólo un elenco de sectas, o de nuevos movimientos religiosos, como otros preferirían decir, sino una completísima colección de términos (conceptuales, personales, biográficos y geográficos) relacionados con este fenómeno que tanto interés suscita en casi todos los ambientes. La «Bibliografía general» que precede muestra que el autor emplea una información abundante y de primera mano, extremo este último que se confirma con las frecuentes referencias a fuentes relativas a los diferentes movimientos. La brevedad y concisión de los artículos es también un valor de la obra, que resulta muy útil para una consulta inmediata que busca los datos elementales de cualquier movimiento.- F. L.

HERRERO DE MIÑÓN, M. (ed.), *20 años después. La Constitución cara al siglo XXI*. Taurus, Madrid 1998, 209 pp., 2.800 pta.
Los siete miembros de la ponencia que elabo-

raron la Constitución (G. Cisneros, M. Fraga, M. M. Herrero de Miñón, G. Peces-Barba, J. P. Pérez-Llorca, M. Roca y J. Solé Tura) se reencuentran veinte años después para hacer balance de aquel texto. No se ha hecho una clara distribución de los temas entre los siete autores, lo que les permite escribir con más libertad, al tiempo que ofrece la oportunidad al lector de investigar las convergencias y discrepancias entre ellos. Predominan las primeras: ante todo, la conciencia, y la satisfacción no disimulada, de que fue una Constitución de consenso; o, como la califica Miguel Herrero, una Constitución «reactiva, abierta e integrador». Cada uno escribe desde su propia especialización (por ejemplo, Pérez-Llorca aporta la perspectiva jurídica, mientras que Peces-Barba se presenta como profesor...), unos se detienen en el análisis del texto, otros aluden más a la experiencia vivida entonces, otros debaten la conveniencia de reformarla en este momento... En cualquier caso, el gran valor del libro es el que nos acerca a los testigos privilegiados de nuestro texto constitucional.- I. CAMACHO.

LAFONTAINE, O. - MÜLLER, C., *No hay que tener miedo a la globalización. Bienestar y trabajo para todos*. Biblioteca Nueva, Madrid 1998, 333 pp.

Oskar Lafontaine es, desde hace unos meses, ministro de finanzas en el nuevo gobierno alemán, formado por una coalición de socialdemócratas y verdes. Este libro contiene una decidida defensa de la economía social de mercado, como lo mejor de la tradición reciente de Alemania, y una crítica dura de la política de Kohl al frente de aquel país. Pero es una defensa de un modelo que exige hoy ser retocado. Y su retoque fundamental, que es uno de los temas centrales del libro, es su ampliación para introducir la dimensión ecológica: convertirlo en *economía social y ecológica de mercado*. Por otra parte dicho modelo, no sólo vale para Alemania y otros países particulares, sino también para la Unión Europea e incluso para organizar la economía mundial. Y todo eso hay que reafirmarlo con objeto de salir al paso de las dificultades que se aducen para la supervivencia de dicho modelo desde el contexto de la globalización. Así se explica el título escogido, que, en el fondo, significa: la globalización no es un obstáculo —como tantas veces se dice— para la viabilidad de la economía social y ecológica de mercado. El carácter polémico del libro y la novedad de sus propuestas abrirán un diálogo que será, sin duda, fecundo.- I. CAMACHO.

SILGUY, I.-TH. DE, *El euro, historia de una idea*. Planeta, Barcelona 1998, 384 pp., 2.500 pta.

Quien quiera conocer a fondo lo que significa la unión monetaria difícilmente encontrará una fuente tan rica de información como este libro. Yves-Thibault de Silguy ha seguido puntualmente la historia de la integración económica europea desde sus distintos puestos vinculados al gobierno francés y, últimamente, como Comisario Europeo para Asuntos Económicos y Financieros (desde 1994 hasta la reciente dimisión de toda la Comisión presidida por J. Santer). En el libro se abordan los aspectos más variados del tema: históricos (que resultan bien ilustrativos, sobre todo cuando sacan la cuestión de los estrechos límites de la Unión Europea), técnicos y prácticos. Si en algunos momentos puede resultar difícil al lector menos especializado, el estilo y la claridad expositiva permiten seguir el hilo fundamental del discurso hasta obtener una visión bien completa del tema. Es desde luego, favorable sin fisuras a la opción europea: esa ausencia de crítica puede ser la principal laguna del libro.- I. CAMACHO.

VARIOS

TODOROV, T., *El hombre desplazado*. Taurus, Madrid 1998, 292 pp., 2.800pta.

Originario de Bulgaria, ciudadano de Francia, visitante en Estados Unidos: éstas son las coordenadas en que se enmarca la vida de Tzveton Todorov y los títulos de los tres capítulos que componen este ensayo. Cuando fue a París en 1963, no era un exilio forzado: fue como estudiante que quería completar su formación durante un año; luego esa estancia limitada en el tiempo se ha convertido en destino que se ha prolongado hasta el presente, aunque el autor sienta que en él permanecen sus raíces búlgaras. Hoy es director de investigaciones del «Centre National pour la Recherche Scientifique». Desde esta experiencia de vida en París reflexiona ahora el autor: es una experiencia que él mismo define como «transculturalización», término que prefiere a los de «desculturalización» y «aculturalización». Por eso no se siente un hombre desarraigado, aunque sí desplazado.- F. L.

LIBROS RECIBIDOS¹

CASALDÁLIGA, P., *El cuerno del Jubileo*. Nueva Utopía, Madrid 1998, 31 pp.

CHEVROT, G., *El hijo pródigo*. Palabra, Madrid 1999, 120 pp.

CONFERENCIA EPISCOPAL ESPAÑOLA, *La Eucaristía, alimento del pueblo peregrino. Instrucción Pastoral*. Palabra, Madrid 1999, 80pp.

ENEBRAL CASARES, A. M., *El Espíritu Santo*. Peso-Press, 1998, 62 pp.

FERNÁNDEZ-CARVAJAL, F., *Como quieras Tú. Cuarenta meditaciones sobre la Pasión del Señor*. Palabra, Madrid 1999, 214 pp.

FORCANO, B., *El Ché y la Teología de la Liberación*. Nueva Utopía, Madrid 1998, 46 pp.

GASNIER, M., *Los silencios de San José*. Palabra, Madrid 1999, 224 pp.

REY BALLESTEROS, J.-F., *Las siete palabras desde la Cruz*. Palabra, Madrid 1999, 208 pp.

VELASCO, R., *La Iglesia de Jesús*. Nueva Utopía, Madrid 1998, 62 pp.

VV.AA., *En busca del rostro de Jesús*. Palabra, Madrid 1998, 164 pp.

¹ La revista se reserva el derecho de recensionar de la lista de *Libros recibidos* aquéllos que juzgue de mayor interés de cara a sus lectores, a no ser que hayan sido expresamente solicitados por ella.